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───────────────────────────────────────
作者 tn4946 (Cheers) 看板 CareerPlan
標題 Re: [猶豫] 我的生涯規劃
時間 Wed Nov 11 18:22:55 2009
───────────────────────────────────────

原po你好，我是昨天才看到你發的文章，
現在回應似乎是慢了很多拍
但你的經歷讓我很有感觸，因為我也走過類似的路，
所以想跟你分享一些心得，希望對你有幫助。

我是台南女中96級畢業的，大三即將滿21歲，
就讀於台大某個三類科系，目前在國外當交換學生。
生活算過得不錯，至少我是滿意的，但求學過程並不全然順利如意
我把自己一路來學習到心態整理一下，我想你應該會有點共鳴。
我也還是個學生，只能站在同儕立場給你"大學生生活"的建議，
但我覺得這是你目前最需要的鼓勵。

1.人生處處有轉機，暗伏的玄機一時難以體會
我當時在班上都是前三名，模擬考也都在全校二十名內
讀書對我真的不難，當活動主辦人、班長、副社長等職務
主持全校性活動，上課專注，晚上就去補習，回家稍稍複習就就寢
我的學校生活多采多姿，這是高一高二，我立志要考醫學系
其實當時我根本還不太會獨立思考，對生涯規劃也沒什麼概念
連性向分群都懶得去瞭解，我只知道最優秀、最厲害的學生就是要當醫生
我當時真的就是這麼想，這條路適不適合我根本不在乎，也懵懵懂懂
總歸一句，我的這個決定其實是"大環境下的決定"，而不是我的自由意志主導
(不過當時還不會分辨就是了...真的是一個還不太會想的孩子)
而且我對這個決定異常執著，可能是基於一直想要卓越下去的心理
倒是我父母很特別，從來沒有非常贊成我去當醫生
反而是勸退成分較多，但看到我總是能找出一堆理由捍衛自己
他們也只是替我加油。

到了高三之後，真正決戰時刻到了，我沒有任何外務
就是想拼醫科，加上自己課外活動經驗多，
又有鋼琴比賽、游泳比賽、英文作文比賽等佳績，我想要學測就攻頂。
可是不知道為什麼，我高三上學期的分數總是反映不出我的實力
到了學測第一天下午，我因為得失心太重，看到一題數學不會寫我完全慌了
有一半都是空白，出考場後我就崩潰了，我覺得我人生毀了
我當不了醫生了，我是個廢物，第一次我發現我也有達不到目標的時候
(那時我直接在考場大哭，一堆老師都嚇傻了...)

我還是把學測考完，除了爆掉的數學，我其他科也都莫名其妙掛點
排名排到全校200多名去，班上沒有一個人敢在我面前提"學測"兩字
於是我眼睜睜看著平時成績比我差很多的同學上了醫牙，而我什麼都不是
當時我有一個朋友，實力很強，也是學測慘遭滑鐵盧，我們一起努力
她後來指考是南女二類榜首，現在在台大物理，
而我指考又再次考不到自己的水準，即使我真的又拼了四個月
這次死在國文作文，非常低分，我拿過不少文學獎，
這樣的挫折又差點讓我發瘋，我爸爸帶我去成大散心，我躲在角落啜泣整個下午
我真的不懂老天為什麼要這樣整我，
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每個老師都說我的程度要上醫學系太容易，我也付出相當的努力，
可是上天就是要整我，這樣我有什麼動力活下去?

可是當時我沒有選擇重考，我按照這個分數，
再看看系名，上上網站看課程順不順眼，就決定志願
(當時思想真的很僵化，除了醫科對未來沒有特別的想法)
然後我上了台大三類第五名的科系，反正也不排斥
但也說不上喜歡或滿意，畢竟台大不是我當時的理想。(沒有想過台大醫科)

我高中補數學時，那位老師說(傅X)
如果你很努力，老天卻不讓你如願，那一定有它的道理
這位老師原本也想念台大電機，卻上了台大數學，但如今他充滿感恩
我也是非常感謝老天當時這樣的巧思，甚至我覺得是我的福分

因為高中的基礎扎實，我對課業仍是得心應手(約在前10%)
台大多元的環境讓我視野大大增加，我廣修外系的課、雙主修哲學
聽演講、看展覽、玩社團，因為來到台北，我接觸很多藝文活動
在NGO當志工，這些經驗讓我對大大充實我的生命，若我是到一間醫學大學
我可能就不會經歷這些，修課彈性也不會這麼高，也不會考慮出國
但是現在的我，卻有自信可以走出一條很不一樣的人生。
所以，先不要怨天尤人，只要你盡心做好每一件事，將來老天不會虧待你。
前提是，你真的盡力了嗎?

我在這裡認識了一位在國立新加坡大學任教的學姐，
她當年也是聯考失常，玩筆仙決定她的大學志願，整整比錄取分數高八十分
她在北一女三年都是全班第一名，程度很好，大學畢業後念了劍橋
花了三年半拿到博士，再到哈佛做博士後研究，然後在這裡落地生根。
說真的，我從不覺得她的運氣很好，但是她對生命的堅持，讓她走到今天。

2.學習是主動的，一個人也可以活得精彩
其實我覺得你很棒，會自己問自己是不是真的喜歡這條路，
光看這點，我就認為你有不錯的自省能力，這是一個很好的特質。

但是你的學習方式，其實跟高中差不多。
你說你喜歡心理學，如很多板友建議，你可以雙修輔系
在我看來也可以不必，我是大二去修醫學系的普通心理學，拿了100分
成就感帶給我很大的動力，二下我直接去修心理系大三的必修，也是九十幾
我的意思是，如果你真的有興趣，輔大有心理系，一定有不少這方面的資源
你可以去修一堂課，打下基礎，剩下的自己去圖書館找書看，
既然都說有興趣，這點小事我覺得是很基本的功課，
只要有心，你得到的知識可以跟他們一樣多。
沒有辦法獨立學會一件事的人，沒有資格從大學畢業。
這是我大一普物老師說的話。

還有我想告訴你，台大沒有你想像這麼美好。
你可以自己去NTU板爬文，就可以看到台大百態，
我一開始也不能適應，為何第一學府的學生可以爽約不道歉、報告都推給別人
甚至作弊老師也視而不見，然後只要跟自己意見不合，就爆粗口或散播謠言...
考古題文化也是有，教授也不見得你都會喜歡。
我自己系上某一科的期末考，很多人都沒念幾乎是交白卷，老師還是給他們過。
世界上沒有一個地方是理想的烏托邦，你的心態和"慎獨"才是關鍵。
所以，你不必因為沒有念台大而有過度的遺憾。
會成為怎樣的人，跟你念哪間大學沒有絕對的關係。

對，台大資源豐富，但也是要你會用吧!?
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你覺得教授教得簡單，你可以自己念更深的，
這樣你的程度搞不好比很多台大生好
你說系上念得很雜，我反而覺得是很好的機會，你可以多學點東西
對每門學問都有粗淺的認識，沒興趣的就不要深究。

另外，在人際方面，我可以體會妳的心情。
但我覺得你當時可能太直接，
表達出"你是更優秀的，不該到輔大這裡"這樣的心情
也許你是正確的，但人都有自尊心，也該被尊重
就像你也不希望別人因為你是輔大就貶低妳吧?

跟系上處不來不需要構成你想離開的理由，既然你是一個人
我覺得你有很大的時間調配自由，看起來你是喜歡做學問的人
你可以把應酬的時間拿去博覽群書，或是到處看展覽看表演
甚至是到你喜歡的台大總圖，還有很多很多事，
例如台大很多社團都歡迎外校加入，你也可以考慮。(上PTT找吧)

我也相信輔大絕對有你可以敞開心胸當朋友的人，只是你還沒去找
有品質的友誼三四個就很夠了，盡量和同學保持正常的關係即可
當然你能力好，很多作業自己來，修課也不用呼朋引伴
但是至少找一兩位，能當普通朋友的，
在你生病不能上課的時候罩一下你，告訴你重點講哪些。

其實我覺得你很幸運，正面臨這麼大的挑戰
我也是這樣走過來，自己到社團、外系找朋友
這時候形成的友誼真的都很純粹，
因為我們不是經由正式團體的半強制聚集，而是真心地興趣相投、惺惺相惜
我也找到很多這樣舒服又溫馨的夥伴，很多跟我甚至像家人般親密
一個人的時候你要很樂觀地面對，因為你正在尋找你自己，
然後超越你自己。有機會學習怎麼孤獨面對自己的生活，並妥善安排它的組成
是很難得的。

能不能遇到知己，真的要看你積不積極去尋覓。
我覺得重點在你的心與毅力。
我自己很幸運，家境不錯，我想要脫離環境一陣子到國外看看
父母也很支持，但當時我只剩一個月準備托福，我的原則就是全力以赴
成果不錯，我也真的可以換個環境學習，我是想說，一切都決定在"你"

蔣勳的孤獨六講，有時間可以看看。
雖然我不太參與系上活動，
但後來很多人告訴我，很羨慕我有這麼自由又充實的生活喔
如果真的處不來，就先按兵不動，時間久了自然會沖淡衝突
到時候應該可以找到幾位可以互相接納的同學。

3.要為自己的決定負責
我很不贊成你重考，因為看起來你還沒有很堅定的意念要朝哪走。
再來我也不認為高中的課程有必要花這麼多時間鑽研。
而且這是你自己做的決定，你就要為它負責。

我也有過念頭想要重念社會學、哲學，可是這都是在讓父母替我們負責。
當時要念自然組的決定是我下的，沒有人逼我
那我走到這一步都是自己的選擇，想要改變就要靠自己的造化。
你已經很好了，家裡還讓你重考一次，
去pay_home板看看就知道多少人想念書都要靠自己才有機會。
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真的想往上念，台大研究所有不少輔大畢業生呀，
我就有遇過輔大來的助教，可以以這個為目標。
最重要的是，過好你現在的生活，你少了一些社交活動
可以多做很多有意義的事，讓別人去羨慕你，甚至嫉妒你。

最後，我用系上教授勉勵我的話作結，希望給你一點力量。
上天讓你跟別人不一樣，就是要你做不一樣的事。
共勉之。

--
※ 發信站: 批踢踢實業坊(ptt.cc)
◆ From: 155.69.163.62

原提問者文章：

我是97年高中應屆畢業生，高中念的是南部第一志願三類組。
                                                                                                                                                        
但是高中的時候很混，大考前幾天還跟男朋友分手心情大受影響，
                                                                                                                                                        
考了非常不理想的分數，最後我老媽幫我填了某師院的中文系。
                                                                                                                                                        
本來並不排斥覺得還可以接受，不過後來發現自己實在是沒什麼興趣。
                                                                                                                                                        
尤其我的學校是很傳統的中文系，不教創作，教授也似乎不太有度量接受學生的意見…
                                                                                                                                                        
加上念科學的我實在是不太習慣太抽象的文學理論跟思維方法，
                                                                                                                                                        
每次分組討論報告都覺得自己在拖累別人，也沒有什麼意願想當老師。
                                                                                                                                                        
大一唸完一學期，感覺很痛苦又很茫然，其中跟我媽抗爭過兩次，都被勸退。
                                                                                                                                                        
她總是說哪個系都嘛辛苦不好念，說我抗壓性不好說我逃避壓力，搞得我很無奈。
                                                                                                                                                        
之前我對心理學還蠻有興趣的，不過我老媽說那沒什麼出路不讓我念。
                                                                                                                                                        
我想，我媽可能需要一個比較有安全感的系或是一間名聲響的好學校吧。
                                                                                                                                                        
於是師長就勸我拼轉學考。從寒假起我就開始準備，買了很多原文書查了很多資料。
                                                                                                                                                        
目標就放在前段國立大學理學院的心理系，不考慮念諮商心理系。
                                                                                                                                                        
不過原po數學很爛，心理系轉學考要考教育與心理統計，我實在應付不來，
                                                                                                                                                        
原學校有諮商系，不過他不開放外系選修，去問教授能否旁聽也吃閉門羹。
                                                                                                                                                        
（偷渡進去旁聽行不通，因為學校很小、人很少，教授都會記得自己的學生的長相）
                                                                                                                                                        
實在很傻眼… 而沒有補習這個選項是因為學校地理位置偏遠。
                                                                                                                                                        
我毅然決然休學回家重考了，老媽意外的沒刁難我太多，只說我決定好就好。
                                                                                                                                                        
（反正我也是決定沒考過絕不回原校繼續面對更艱澀的文字學、聲韻學等等）
                                                                                                                                                        
不過我耽誤了很多時間，我回到南部家鄉開始準備考試只剩下大概兩個月的時間。
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我就窩在家裏自己唸以前高中留下來的舊書，不過97跟98教材差異頗大。
                                                                                                                                                        
因為時間緊迫，上大學之後又沒有接觸英文、數學、跟理科… 腦袋退化蠻嚴重的，
                                                                                                                                                        
學科的熟悉度降低是一個問題，且由於缺考學測我能填的學校和科系大幅減少，

於是把目標放在有加權自己強勢科目（國文、英文、生物）的科系，最後選定輔大職治。
                                                                                                                                                        
這樣拼下來我進步了一百多分（分佈在英文、生物跟化學），放棄物理跟數學…
                                                                                                                                                        
偏偏這次考試數學跟物理考的特別簡單，底標都比去年多了七到十分左右，
                                                                                                                                                        
我以毫釐之差與我的目標失之交臂，落點在高醫公衛或護理、中山醫放射或醫技。
                                                                                                                                                        
這次都填醫學院的系因為我希望以後能在醫院工作，去過醫院或療養院當過志工，
                                                                                                                                                        
(收留痲瘋病患的，很多都截肢或皮膚潰爛挺嚇人的…)可是我都不太害怕，
                                                                                                                                                        
也很喜歡幫助人的感覺。雖然不是很具體，但我知道我會喜歡做醫療相關的工作。
                                                                                                                                                        
那時候選輔大職治是因為這科系出來就是要國考考證照，念哪個學校差別不大。
                                                                                                                                                        
而且這個科系只有六個學校有…(其中四個是私立) 非本科系是沒有國考資格的。
                                                                                                                                                        
輔大有個好處，它是個綜合大學，擁有四十多個校系九個學院，且非常鼓勵雙修輔系，
                                                                                                                                                        
所以我放棄了高醫中山醫這些老字號的醫學院跑來念輔大，最後填了輔大公衛。
                                                                                                                                                        
（但整整多了最低錄取三十多分…）這次我先看過課程規劃才填志願卡的，
                                                                                                                                                        
就還可以接受且並不是所學毫無興趣(但也沒有多喜歡就是了)。
                                                                                                                                                        
來之前我就非常猶豫… 但重考壓力大到我那時候只想趕快擺脫那個惡夢。
                                                                                                                                                        
不過念沒幾天我覺得非常失望… 我對現狀非常不滿。
                                                                                                                                                        
我知道輔大算是前幾名的私校了，不過我知道我希望自己可以更好。
                                                                                                                                                        
念台大是我的夢想，我期許自己站的位置不一樣，看的東西就不一樣。
                                                                                                                                                        
同學眼界小、思考膚淺，聊的不是FB、電視就是鞋子包包化妝品，
                                                                                                                                                        
愛搞小圈圈，喜歡私底下亂八卦，超級嬌生慣養又任性… 我完全找不到歸屬感。
                                                                                                                                                        
我想聊些我對未來的憂慮，居然說我複雜說我陰沉悲觀… ＝ ＝
                                                                                                                                                        
「照你這樣說我覺得我應該在哈佛欸怎麼在這裡？」居然這樣酸我…。
                                                                                                                                                        
私立學校唸書風氣不盛我不意外，但…我們是醫學院欸？我以為會有所不同。
                                                                                                                                                        
不過可能是我們這屆特別誇張，離期中考還有兩個禮拜，上課還是鬧哄哄的，

是不管是系上的重課還是廢課都一樣… 老師剛開始會管後來大家依然故我他也不管了。
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而且他的臉色非常難看… 我懷疑全班有在認真聽課的有三分之一嗎？
                                                                                                                                                        
上課上到老師有情緒我想他就算再有熱忱也不會願意多教我們一點什麼。
                                                                                                                                                        
有些教授上課超簡單，期中期末照考古題出，根本學不到什麼東西。
                                                                                                                                                        
我突然覺得交了快七萬塊的學雜費真是一種浪費… 這學校待的很沒意思。
                                                                                                                                                        
公衛念的東西超廣泛，從經濟、會計、生物統計、生物、社會學、心理學、管理學…
                                                                                                                                                        
也有畢業的學長姊唸完跑去搞行銷搞金控，也有在醫院待麻醉科的…
                                                                                                                                                        
我老媽很愛問我念出來要幹什麼，我回答不出個所以然來，自己也會慌啊。
                                                                                                                                                        
突然又有重考的念頭跑出來，待在台北除了去台大找以前朋友方便我想不到什麼好處了。
                                                                                                                                                        
都已經重考了還要再考，感覺就很像在逃避什麼，甚至有朋友也嗆我，
                                                                                                                                                        
「不是爬的高就可以抹滅過去，把以前的一切一筆勾銷」，說我太任性不考慮後果。
                                                                                                                                                        
畢竟我家也不是很有錢，我老媽還期待我在這裡拿書卷拿獎學金…
                                                                                                                                                        
不過我在這裡一點唸書的動力都沒有，光上課就倒胃，脾氣變得很暴躁。
                                                                                                                                                        
或許增加社會經驗、學習待人處事並且探索自己，才是現在的我應該做的。
                                                                                                                                                        
說拼轉學考，其實我念心理是興趣，沒打算拿來當飯吃。只是待不下去，
                                                                                                                                                        
我現在說又要回去重考，是不是很不切實際又浪費時間？
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